

CAISSE COMMUNE DE L'ALIMENTATION NANTES MÉTROPOLE ET PAYS DE RETZ PLACE AUX HABITANT.E.S !

#6 JANVIER 2025

LANCEMENT DES COMITÉS HABITANTS DE L'ALIMENTATION



Le projet de caisses communes de l'alimentation entre dans le très concret ! Après plusieurs réunions d'information, de présentation en structures ou de temps d'aller vers sur l'espace public, les premiers habitant.e.s intéressé.e.s par la démarche des comités habitant de l'alimentation se sont réunis en décembre pour des premières rencontres.

Ces ateliers se poursuivront dès le mois de janvier pour plusieurs semaines de regroupements, d'apprentissages, d'expression de savoirs, de vécus, d'avis afin de structurer des critères de conventionnement, de produits, de lieux ou bien encore de cotisations.

LA MOBILISATION CONTINUE !



Mais ces comités restent pour autant ouverts : d'autres habitant.e.s peuvent encore rejoindre la démarche jusqu'en mars 2025. La mobilisation se poursuivra donc pour continuer à inviter de nouvelles personnes à rejoindre le projet.

QUAND BIEN MANGER DEVIENT UN LUXE



« Quand on a de faibles revenus, on paie d'abord son loyer et les charges incompressibles. On économise sur le chauffage et la nourriture. Sur ce dernier point, les stratégies de privation portent sur la quantité et la qualité. On achète des calories peu chères, qui ne correspondent ni aux besoins ni aux envies, et sont mauvaises pour la santé. »

BENJAMIN SÈZE, JOURNALISTE ETAUTEUR DE "QUAND BIEN MANGER DEVIENT UN LUXE, EN FINIR AVEC LA PRÉCARITÉ ALIMENTAIRE"

C'est au travers de ses mots que Benjamin Sèze, auteur et journaliste, invité sur Nantes lors de la matinée grand angle de décembre, explicitait comment l'alimentation est aujourd'hui sujet à inégalités et un enjeu de santé publique et de justice sociale.

Avec une question en ligne de mire : faut-il subventionner l'accès à une nourriture de qualité comme le défend le concept de sécurité sociale de l'alimentation ?

Un livre à découvrir pour mieux appréhender le sujet.

C'EST QUOI UN COMITÉ HABITANT DE L'ALIMENTATION ?



DECOUVERTE
DE LIEUX



ATELIER CUISINE
ET NUTRITION



VISITE DE FERMES
ET RENCONTRES



DEBATS, JEUX SUR
L'ALIMENTATION

Les comités habitant de l'alimentation s'inscrivent pleinement dans la volonté d'expérimenter une démarche de démocratie alimentaire. Ils sont le préalable indispensable à la mise en oeuvre concrète des caisses communes de l'alimentation.

Pendant plusieurs mois, ils rassembleront des habitant.e.s des territoires concernés. De profils divers (géographique, économique, social, âge, genre, situation...), ces habitant.e.s échangeront, partageront et débattront sur l'alimentation souhaitée pour tou.te.s.

Alternant temps d'informations, de rencontres et d'apprentissages, ils doivent permettre aux groupes de décider de façon éclairée les produits conventionnés, les lieux de distribution ou l'éventail des cotisations possibles.



Toutes les infos par ici : <https://www.cca44.fr/habitants/>

GRAND ANGLE DU 13 DECEMBRE : UNE MATINÉE DE BILAN ET DE PERSPECTIVES



Le 13 décembre dernier, en présence de Delphine Bonamy, d'Ugo Bessière et d'une centaine de participant.e.s (structures associatives, habitant.e.s, agriculteurs.trices, collectivités...), VRAC et le collectif porteur organisait un point d'étape 2024 et dressait les perspectives 2025 dont le futur lancement de caisses communes de l'alimentation sur la métropole et le département.

Le moment de donner à voir comme l'année 2024 aura permis d'avancer sur les nombreux sujets que revêt une telle expérimentation. L'occasion également de profiter de ce grand rassemblement pour travailler ensemble à un socle commun de conventionnement afin de permettre aux futurs comités locaux de l'alimentation d'avancer dans un cadre collectif.

RETROUVEZ LES ELEMENTS PRESENTES PAR ICI

POUR ALLER PLUS LOIN...

Une présentation en visio est organisée le mardi 21 janvier de 12h à 13h30 afin d'approfondir et d'échanger sur des points spécifiques.
[RDV sur ce lien](#)

RENCONTRE INTER-CAISSES



Les premières rencontres citoyennes du réseau inter-caisses se sont tenues à Arcachon fin novembre dernier. 11 caisses représentées, dont la démarche locale 44, des expérimentateur·ices, des animateur·ices et deux organisations nationales pour partager expériences, questionnements savoirs-faire et construire un manifeste politique et citoyen des caisses.

Si chaque expérimentation se construit à sa façon, la nécessité de travailler aux points de convergence est partagée par tou.te.s : Comment assurer le fonctionnement démocratique des caisses? Comment engager les entreprises dans les expérimentations? Comment faire le lien avec les producteur·ices? Comment intégrer des citoyen·nes en cours d'expérimentation?

De prochaines rencontres sont prévues en 2025.. à suivre !

VERS UNE FORMALISATION D'UN COLLECTIF LOCAL ?



Le vif intérêt des acteurs locaux pour tenter d'imaginer une réponse systémique aux enjeux agricoles, climatiques, sanitaires, de précarité au travers de futures caisses communes poussent le groupe pilote à imaginer une adhésion libre mais plus formalisée à la démarche.

Avec la volonté **d'imaginer un collectif d'acteurs se reconnaissant du socle commun du concept de sécurité sociale de l'alimentation et localement à une expérimentation de caisse commune de l'alimentation**, cette adhésion sous forme de charte d'engagements communs permettrait de donner poids et corps au travail en commun mené.

De futurs éléments en ce sens seront proposés prochainement.

CONCERT DANS LE PAYS DE RETZ



Campus Fertile, porteuse de la démarche dans le pays de Retz, co-organise un concert de soutien aux nouvelles solidarités alimentaires dont le projet CCA fait partie intégrante.

Au programme : Soirée Salsa avec DJ Agozar, musique afro cubaine avec Pan Vaca et petite restauration latino.

rendez-vous le samedi 11 janvier prochain à la salle Coeur en Scène à Rouans. (entrée 10€)

ON PARLE DE NOUS...

Le projet de caisses communes de l'alimentation sur notre territoire fait parler, comme dans ce [dossier d'Alter Eco de novembre 2024](#), cette [double page dans presse océan de décembre 2024](#), ou sur [les supports des collectivités de Nantes Métropole](#).